

心のケア 苦手な日本

インタビュー

パレスチナの少女 トラウマ向き合い 成長への「資源」に

「私は各地で試みてるが、
ノルウェーで学んだ心理社会的支援（*psychotherapy*）というプログラムで、
精神疾患や被災地に「うつ病」を癒す
ためにプログラムを実験して約30年に
なります。」

「私が各地で試みてるが、
ノルウェーで学んだ心理社会的支援（*psychotherapy*）というプログラムで、
精神疾患や被災地に「うつ病」を癒す
ために、患者、物理的（精神的）も
安全な環境を確保します。次
に、「高い感情をまだ抱いてる
感情を、絵を描くことで粘土で
人、映画製作などの創作活動を通
じて表現していくが、それに
一緒に取り組む仲間の作品を見て
くれた人が感動の瞬間をもつて
たり、会話をしたりして、最終的
に「自分で描いたりするの物語」
を作ることで、うつ病

「『四日市』（社会派の再結合）で
す。『トラウマを抱えた大人』、『面
分だけがしては自己あつらぬ
と孤立感を深めてしまう。自分の経
験や感情を表すのが、それが健常か
され、社会的いかない度量が、な
れたという感覚で抱くのが、傷
ついた心の回復につながってい
ます。」

封鎖され、度重なる紛争で人々の
日常生活がおびやかされていました。2
010年5月、燐太郎の妻である36歳の女
性が亡き夫の死後、夫の子たちのアーヴ
・ログラムを受けに来ました。」

「彼女は当初、自身のトラウマで
の表現として、真っ赤な粘土で「ま
さみわざのお母さん」を作りました。
「泣きました。ただ、燐太郎の像の少女
は2歳です。『本当に記憶なのかな
?』と離れて思いました。時間を見て
かけて話を聞いていくと、彼女は
『美は覚えていない。母を知らない
ことが苦しい』と言いました。

「そして参加者たちは、彼女と
母親はどんな人だったのか」を語り合
い、想像し、一本の映画を制作した。
最後に母親の「見守り」として「
どうか声が聞こえる物語」になら
ました。」

「彼女は、『トラウマを克服し
たのしようか。」

「少女に感想を聞いたたら、『自分に
本に出て見守りてくれる』と思えて
て、強くなれた』と言つてくれました。
最近、19歳になった彼女が、
会つたときに弁護士をめぐして大学
の法医学部で勉強していました。母

——いや、アラウマとは何
ですか。
「トライカラーピン」、いわば凧張り
いた記憶と感情です。心に刻印され
たので、決して消え去ること
はありません。何度も呑みがえ
り、そのたびに苦しくなる。時間
が経つほど難しくなるのであるから
、やがて我慢できなくなる。
「ただ、私は、トライカラーピンは『資
源』だとは思っていません。トライカラ
ーは、永遠である人生を象徴する起點
に過ぎない、ということなのです。その
ために大切なののは、ひらめき記憶を
ながめたり、ひらめきの仕組みをじっくり
見たり、自分の人生を蘇めたりする
点なので、具体的なところ
といふところはないのです。
「ペーストナート自治団体がなぜ地区で
活動する中で、こんな事例があり
同じのです」



精神科医

くわやま のりひこ
桑山 紀彦 さん

1963年生まれ。思春期が専門の「海老名こころのクリニック」院長、世界の紛争地や被災地を支援するNPO法人「地球のステージ」代表理事。

「たまたま、他の国で治療してきて唯一、心のケアが難しいと感じた国があります」

「たまたま、他の国で治療してきて唯一、心のケアが難しいと感じた国があります」

恥と捉えがちな
苦しみや悲しみ
全部自分らしさ

「写真をたくさん並べ、その中から好きなものを手に取って、自分への思いを話してもらおう」。今、「ムガ清伸」になつたのである。

少の見憶する。富士山や桜など、震災とは関係ない写真の中に、津波やかはります】

れきの写真も含めておいたり、多くの子どもたちが後者を選び、被災した経験を語り始めた。震災当时、どう逃げたのか。何を見えたか。意図が混じつていて、

【小学校から高校までの12年間、私は教室の中で、ずっと浮いていました。友たちはできないし、自分が思って動かせないと、いう感覚があつた。『お前は震災者

もいたれど、みんなで「いろいろおもしろいんだからもう少しこそな」と譲り合ひ、「考え方だ」
の工作では、苦しみは消えません。でも、上からがいるから、向かふる。上からも共生でき
るようになる。他の国と比較する。
日本はいまだに、この「向き合ひ」が苦手だと云ふ印象です。
――「心の形」には国による違
はないのに、日本が向き合え
ないから、日本は「心の形」を
理解するのに苦労する。精神科医にならうと思つたのは、初めは本を教わったからで
す。今、心の問題を扱う立場で、日本は「心の形」を理解するのに苦労する。
「こうした周围に囚ひぬいたり、
と納得してしまつてしまつた。みんなにも毎日
希望がないのは、僕の頭がおかしいからなんだと、こんなにも毎日
いからなんだ」と、

「うつむきで、心に傷を負った経験が『恥ずかしいこと』だと捉えられがちです。本人も透明を避けますし、周囲も『触れてはだめ』とされてしまう。『私の経験からも断言しますが、うつ病は必ず回復するのです。』と心から自信を持った医師の言葉が、うつ病の原因が絶対でも自然災害でも同じです。ただ、うまくいくかどうかうかに差が出るのが、先ほどお話をしました「社会的再結合」です。日本では、心に傷を負った経験が『恥ずかしいこと』だと捉えられがちです。本人も透明を避けますし、周囲も『触れてはだめ』とされてしまう。『その人の問題だから』で片付けている社会で、どう生きていけばいいのでしょうか。

「冒頭で、体調が悪い」と書くのと、「どうやらでも苦しいでいる」と書くのとでは、社会からの受け止めが大きい違います。

——日本以外の国でも、違うイメージしてみてください。傷ついた心は、傷ついた前的心と「全く同じ」ではありません。